



# CENTRO INTERNACIONAL DE INVESTIGACIÓN Y ANÁLISIS CONTRA NARCOTRÁFICO MARÍTIMO



## VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO - 2024

VER - 218

CMGCON

Dimensiones

PMESII

INTEGRACIÓN REGIONAL, ANÁLISIS E INNOVACIÓN

El Azul Que Nos Une 2024

Colombia - Brasil - Ecuador - Honduras - Guatemala - México - Panamá - Perú - Rep. Dominicana

01.

ESCENARIO DE

COLOMBIA



### VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

<b>Entorno</b>	:	<b>POLÍTICO</b>
<b>Fecha</b>	:	21 de noviembre de 2024
<b>País</b>	:	Colombia
<b>Fuente</b>	:	<a href="https://www.elcolombiano.com/">https://www.elcolombiano.com/</a>
<b>Título</b>	:	Récord en incautación de cocaína contrasta con crecimiento desaforado del narcotráfico en Colombia.
<b>Descripción</b>	:	<p>Una victoria agrídulce tiene entre sus manos el Gobierno Nacional, al destacar una cifra récord en incautación de cocaína este año, en medio de los más grandes promedios de cultivo de coca y producción potencial de esa droga en la historia de Colombia. El Ministerio de Defensa informó que entre el 1 de enero y el 31 de octubre de 2024 se decomisaron 772,4 toneladas de cocaína, superando las 637,4 ton que se habían incautado en el mismo periodo del año pasado y de paso las 746 ton. de todo el 2023.</p> <p>Pero el logro va más allá: sin siquiera terminar la presente anualidad, ya se obtuvo el decomiso más grande de la historia en la lucha contra el narcotráfico, según los registros oficiales, que datan de 2010. La eliminación de los cultivos ilícitos viene en franca caída desde 2020, cuando la Fuerza Pública acabó con 101.676 hta; en 2021 fueron 70.173; en 2022, 59.251; y en el mismo lapso de 2023, 15.419.</p> <p>Esta tendencia, que comenzó con la prohibición de la fumigación aérea con glifosato y se acrecentó durante los diálogos de La Habana con las antiguas Farc, terminó cayendo severamente por las políticas del presidente Gustavo Petro, quien, para descriminalizar la labor de los campesinos cultivadores, les ordenó a la Policía y a las Fuerzas Militares que concentraran su labor antinarcóticos en la interdicción de los cargamentos.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.elcolombiano.com/colombia/aumento-incautacion-cocaina-colombia-cifra-record-aug-narcotrafico-FO25900476>

<b>Entorno</b>	:	<b>INFRAESTRUCTURA</b>
<b>Fecha</b>	:	27 de noviembre de 2024
<b>País</b>	:	Colombia
<b>Fuente</b>	:	<a href="https://www.primicias.ec/">https://www.primicias.ec/</a>
<b>título</b>	:	Operación en Colombia detecta 'alianzas' entre bandas narcos de Ecuador con mafias de Europa y Oceanía.
<b>Descripción</b>	:	<p>Durante la megaoperación identificaron nuevas estrategias de la mafia para llevar la droga hasta Australia, anunció este 27 de noviembre la Armada de Colombia. Según el vicealmirante de la Armada colombiana Orlando Enrique Grisales, hubo un decomiso que destaca. Se trata de la incautación en la isla Clipperton de un semisumergible que se dirigía hacia Australia con cocaína fabricada en Colombia.</p> <p>Este y otros hallazgos previos llevaron a las autoridades a concluir que existe una "nueva línea" del narcotráfico entre ambos países con embarcaciones sofisticadas.</p> <p>Los semisumergibles de madera recubiertos de vidrio tienen el "combustible suficiente para llegar desde Colombia hasta Australia" (unas 5.000 millas) sin necesidad de abastecerse en el océano, explicó Grisales en la presentación de los resultados.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en: <https://www.primicias.ec/internacional/colombia-narcotrafico-alianzas-bandas-ecuador-mafias-europa-84208/>

<b>Entorno</b>	:	<b>POLÍTICO</b>
<b>Fecha</b>	:	21 de noviembre de 2024
<b>País</b>	:	Colombia
<b>Fuente</b>	:	<a href="https://www.infobae.com/">https://www.infobae.com/</a>
<b>Titulo</b>	:	Política de drogas del Gobierno Petro "puede estar corriendo el riesgo de quedarse en intenciones.
<b>Descripción</b>	:	<p>La Fundación Ideas para la Paz (FIP) publicó un informe titulado "Un año de la nueva política de drogas del gobierno Petro. ¿En qué van los cambios?". El documento analiza la implementación de la Política Nacional de Drogas 2023-2033 durante el primer año de gestión del presidente Gustavo Petro.</p> <p>El informe destaca avances y obstáculos en la ejecución de esta política, que busca superar enfoques tradicionales centrados en la erradicación de cultivos ilícitos y priorizar una visión más integral.</p> <p>El informe reconoce que, en el primero del Gobierno Petro, se han realizado esfuerzos para posicionar la nueva política de drogas en la agenda pública y se han establecido objetivos ambiciosos orientados a transformar la estrategia nacional en esta materia. Sin embargo, la FIP señala que, aunque la política está bien estructurada, carece de una estrategia clara para alcanzar las metas.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en: <https://www.infobae.com/colombia/2024/11/21/informe-advierde-que-la-politica-de-drogas-del-gobierno-petro-puede-estar-corriendo-el-riesgo-de-quedarse-en-intenciones/>

02.

ESCENARIO DE

AMÉRICA

### VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

<b>Entorno</b>	:	<b>INFRAESTRUCTURA</b>
<b>Fecha</b>	:	26 de noviembre de 2024
<b>País</b>	:	Estados Unidos
<b>Fuente</b>	:	<a href="https://vanguardia.com.mx/">https://vanguardia.com.mx/</a>
<b>Título</b>	:	Sanciona EU a cabecillas del Cártel del Golfo.
<b>Descripción</b>	:	<p>Estados Unidos aplicó sanciones a cinco mexicanos presuntamente vinculados al Cártel del Golfo por actividades ilícitas de tráfico de drogas y personas, así como pesca ilegal. Estados Unidos señala a los sancionados de llevar a cabo actividades delictivas vinculadas con la pesca ilegal, tráfico de personas y tráfico de estupefacientes a través del Golfo de México.</p> <p>“La acción de hoy destaca cómo las organizaciones criminales transnacionales como el Cártel del Golfo dependen de una variedad de esquemas ilícitos como la pesca INDNR para financiar sus operaciones, junto con el tráfico de estupefacientes y el tráfico de personas”, apuntó en el comunicado el subsecretario interino de Terrorismo e Inteligencia Financiera, Bradley Smith.</p> <p>La pesca ilegal implica actividades delictivas como trabajo forzado, abuso a derechos humanos, y es una fuente de ingresos para organizaciones criminales, señala el documento del Departamento del Tesoro. También “es una amenaza para la seguridad marítima de Estados Unidos”, pues las organizaciones pueden usar los mismos buques para el contrabando de personas y narcóticos en las fronteras. Estados Unidos informó que las sanciones surgieron de un trabajo entre la Guardia Costera de Estados Unidos, la División de Investigaciones de Seguridad Nacional, la Administración de Control de Drogas y la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de México.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:  
<https://vanguardia.com.mx/noticias/mexico/sanciona-eu-a-cabecillas-del-cartel-del-golfo-LA14147936>

<b>Entorno</b>	:	<b>POLÍTICO</b>
<b>Fecha</b>	:	25 de noviembre de 2024
<b>País</b>	:	Guatemala
<b>Fuente</b>	:	<a href="https://www.prensalibre.com/">https://www.prensalibre.com/</a>
<b>Título</b>	:	Guatemala y EE. UU. afinan estrategia de seguridad fronteriza contra el crimen organizado.
<b>Descripción</b>	:	<p>Guatemala implementará un plan de seguridad fronteriza en coordinación con la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de Estados Unidos (CBP, en inglés), con lo que se busca contrarrestar las acciones del crimen organizado como el narcotráfico y el tráfico de personas.</p> <p>Francisco Jiménez, ministro de Gobernación, informó este lunes 25 de noviembre que se reunió con funcionarios estadounidenses en Washington para analizar el plan de seguridad en fronteras que se implementará a partir de enero próximo.</p> <p>Detalló que con base en los resultados del informe se creará la estrategia de seguridad fronterizas para facilitar el comercio legal de mercancías, así como para contrarrestar el ingreso de ilícitos provenientes del narcotráfico y por el tema migratorio.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.prensalibre.com/guatemala/politica/guatemala-y-ee-uu-afinan-estrategia-de-seguridad-fronteriza-contra-el-crimen-organizado/>

<b>Entorno</b>	:	<b>INFRAESTRUCTURA</b>
<b>Fecha</b>	:	20 de noviembre de 2024
<b>País</b>	:	Ecuador
<b>Fuente</b>	:	<a href="https://www.infobae.com/">https://www.infobae.com/</a>
<b>Título</b>	:	Policías de Ecuador y Alemania desarticulan red de lavado de activos del narcotráfico.
<b>Descripción</b>	:	<p>Una operación conjunta y coordinada entre las policías de Ecuador y Alemania permitió desarticular una red de lavado de activos del narcotráfico, con vinculaciones a empresas en Eslovaquia y Croacia, según informó este miércoles la institución policial ecuatoriana.</p> <p>En el operativo en Ecuador, los agentes capturaron a un ciudadano serbio identificado como Jezdimir S., con antecedentes penales y que era considerado un "objetivo de alto valor" para la Policía porque, además, era buscado por Interpol, de acuerdo con la información de la Policía Nacional del país suramericano.</p> <p>Según la Policía ecuatoriana, la red de lavado de activos operaba a través de empresas fachada, entre ellas una camaronera, una firma de seguridad y otra de transporte de carga. La Policía ecuatoriana calificó la operación como un duro golpe al narcotráfico internacional y su financiación y destacó la coordinación con su par alemana, en el marco de acuerdos establecidos con Europol.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.infobae.com/america/agencias/2024/11/21/policias-de-ecuador-y-alemania-desarticulan-red-de-lavado-de-activos-del-narcotrafico/>

03.

ESCENARIO DE

EUROPA

### VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

<b>Entorno</b>	:	<b>INFRAESTRUCTURA</b>
<b>Fecha</b>	:	27 de noviembre 2024
<b>País</b>	:	Serbia
<b>Fuente</b>	:	<a href="https://www.infobae.com/">https://www.infobae.com/</a>
<b>Título</b>	:	Serbia desarticuló una banda de tráfico de cocaína vinculada a Ecuador y Brasil.
<b>Descripción</b>	:	<p>Serbia detuvo a ocho personas acusadas de pertenecer al denominado “cártel balcánico”, una organización criminal involucrada en el tráfico de grandes cantidades de cocaína desde Ecuador y Brasil. Esta operación, que también llevó al arresto de un ciudadano serbio en Guayaquil, es parte de un esfuerzo conjunto entre Europol y las fuerzas policiales de Croacia, Bosnia-Herzegovina y Serbia.</p> <p>La Fiscalía serbia informó que los arrestos en su territorio se realizaron tras una exhaustiva investigación. Durante los registros en varias viviendas, la Policía incautó armas, municiones, vehículos de lujo, relojes y una importante cantidad de dinero, aunque las autoridades no especificaron la cifra exacta.</p> <p>Entre los detenidos, se encuentran supuestos líderes y miembros operativos de la red, mientras que otros dos sospechosos permanecen prófugos. Las autoridades no descartan más detenciones en los próximos días. El cártel balcánico ha ganado notoriedad en los últimos años como una de las organizaciones criminales más sofisticadas y violentas de Europa. Sus operaciones abarcan varios continentes, con especial énfasis en América del Sur, donde Ecuador y Brasil se han convertido en puntos estratégicos para el tráfico de cocaína hacia Europa.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.infobae.com/america/america-latina/2024/11/27/serbia-desarticulo-una-banda-de-trafico-de-cocaina-vinculada-a-ecuador-y-brasil/>

<b>Entorno</b>	:	<b>SOCIAL</b>
<b>Fecha</b>	:	20 de noviembre de 2024
<b>País</b>	:	Alemania
<b>Fuente</b>	:	<a href="https://www.hessenschau.de/">https://www.hessenschau.de/</a>
<b>Título</b>	:	Expertos asesoran en Frankfurt sobre el crack.
<b>Descripción</b>	:	<p>El crack ha llegado, no sólo a Frankfurt: expertos de toda Alemania asesoran sobre cómo afrontar la propagación de la droga. El crack ha sido la droga dominante durante varios años y esto es cada vez más claro en las ciudades..</p> <p>Según un experto, en los últimos años el crack se ha extendido enormemente en Frankfurt y otras grandes ciudades . "Se puede decir que el crack ha llegado a casi todas las grandes ciudades de Alemania. Y eso es muy preocupante", afirma Heino Stöver, profesor de investigación en ciencias sociales sobre adicciones en la Universidad de Ciencias Aplicadas de Frankfurt.</p> <p>"Es una potenciación del subidón de cocaína. La droga tiene un enorme potencial adictivo y eso es lo que la hace tan peligrosa", afirma Stöver. En su opinión, es necesario instalar salas de consumo de drogas como la de Frankfurt en más ciudades. "Hay que reconsiderar el escenario y crear ofertas de ayuda". Lo más importante es encontrar contacto con la gente.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.hessenschau.de/gesellschaft/droge-crack-in-frankfurt-wir-erleben-eine-schwemme-v2,crack-fachtagung-100.html>

<b>Entorno</b>	:	<b>ECONÓMICO</b>
<b>Fecha</b>	:	20 de noviembre 2024
<b>País</b>	:	Moldavia
<b>Fuente</b>	:	<a href="https://canamo.net/">https://canamo.net/</a>
<b>Título</b>	:	Moldavia habilita la industria del cáñamo.
<b>Descripción</b>	:	<p>A partir de ahora, se podrá cultivar cáñamo en Moldavia. Sin embargo, las flores y el CBD seguirán prohibidos. Tan solo se podrán utilizar las fibras de la planta para diferentes usos industriales. Así lo ha establecido días atrás el gobierno, al incluir las genéticas del cáñamo al Catálogo Nacional de Variedades Vegetales que están inscritas en los registros de la Unión Europea.</p> <p>La incorporación del cáñamo al entramado industrial de Moldavia forma parte de un proyecto de gobierno en el que se pretende avanzar en formas de producción sustentables que incentiven la economía circular.</p> <p>En Moldavia, la agricultura es uno de sus pilares económicos. Este sector aporta alrededor del 12% de su Producto Bruto Interno (PBI) y emplea al 27% de la población activa. Pero hasta el momento, el país dejó fuera a la industria del CBD en esta iniciativa de avances regulatorios sobre la planta. Esto se debe a que las flores seguirán prohibidas porque así lo establece la ley de drogas local y el Comité Permanente de Control de Drogas se mantiene inflexible en incorporar modificaciones.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://canamo.net/noticias/mundo/moldavia-habilita-la-industria-del-canamo>

04.

ESCENARIO DE

ASIA

## VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

<b>Entorno</b>	:	<b>SOCIAL</b>
<b>Fecha</b>	:	27 de noviembre de 2024
<b>País</b>	:	China
<b>Fuente</b>	:	<a href="https://focustaiwan.tw/">https://focustaiwan.tw/</a>
<b>Título</b>	:	El primer ministro elogia los resultados de la campaña policial antidrogas a nivel nacional.
<b>Descripción</b>	:	<p>El primer ministro de Taiwán ha expresado su preocupación por el creciente problema del consumo de drogas en el país. Cho Jung-tai ha destacado que las sustancias ilícitas causan un daño significativo a la sociedad y que es necesario adoptar medidas contundentes para combatir este flagelo. El gobierno taiwanés ha implementado diversas estrategias para prevenir el tráfico y el consumo de drogas, incluyendo la intensificación de las operaciones policiales.</p> <p>Una de las principales preocupaciones del gobierno taiwanés es el aumento en el consumo de etomidato, un anestésico que se ha convertido en una droga recreativa popular. Debido a los graves riesgos asociados con el consumo de esta sustancia, el Ministerio de Justicia ha decidido reclasificarla como un narcótico de categoría dos, lo que implica penas más severas.</p> <p>Como parte de los esfuerzos del gobierno para combatir el narcotráfico, la Agencia Nacional de Policía ha llevado a cabo la operación "Hogares Seguros". Esta iniciativa ha permitido desarticular numerosas organizaciones criminales dedicadas al tráfico de drogas y ha dado como resultado la incautación de grandes cantidades de sustancias ilícitas. El primer ministro Cho Jung-tai ha elogiado los resultados de esta operación y ha reafirmado el compromiso del gobierno de continuar luchando contra el narcotráfico y proteger a la sociedad.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://focustaiwan.tw/politics/202411270017>

05.

ESGENARIO DE

ÁFRICA

## VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

<b>Entorno</b>	:	<b>SOCIAL</b>
<b>Fecha</b>	:	27 de noviembre de 2024
<b>País</b>	:	Uganda
<b>Fuente</b>	:	<a href="https://www.observer.ug/">https://www.observer.ug/</a>
<b>Título</b>	:	Se necesita una mayor cooperación regional para detener los estupefacientes.
<b>Descripción</b>	:	<p>En África Oriental se está produciendo un aumento en la entrada y el consumo de narcóticos ilegales, nocivos, letales y que alteran la mente y los sentidos. A diferencia de la cocaína y la marihuana, la heroína, hasta entonces desconocida, está ganando cada vez más terreno en la región, lo que genera graves preocupaciones en cuanto a la salud y la productividad de los jóvenes.</p> <p>El último informe de la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (ONUDD) advierte que, si bien la mayor parte de la heroína que se encuentra en la región siempre se destina a los mercados occidentales, existe un comercio secundario para el mercado y el consumo locales.</p> <p>Si bien los Estados miembros de África Oriental cuentan con instituciones, políticas y leyes pertinentes necesarias para mitigar la oferta y el uso de drogas peligrosas, el tráfico de sustancias ilegales similares está en aumento, por lo que se requieren esfuerzos adicionales de múltiples partes interesadas. La ONUDD advierte además que África Oriental, que nunca había sido identificada por ningún país occidental como origen de drogas ilícitas, lamentablemente se está convirtiendo rápidamente en un santuario potencial de todo tipo de estupefacientes y sustancias psicotrópicas, con Tanzania a la cabeza, después de Kenia y Uganda.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.observer.ug/index.php/viewpoint/83028-enhanced-regional-cooperation-needed-to-halt-narcotics>

06.

ESCENARIO DE

OCEANÍA

**VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO****P****M****E****S****I****I**

POLÍTICO

MILITAR

ECONÓMICO

SOCIAL

INFRAESTRUCTURA

INFORMACIONAL

1

<b>Entorno</b>	:	<b>POLÍTICO</b>
<b>Fecha</b>	:	27 de noviembre de 2024
<b>País</b>	:	Australia
<b>Fuente</b>	:	<a href="https://www.marijuanamoment.net/">https://www.marijuanamoment.net/</a>
<b>Título</b>	:	El Senado de Australia rechaza el proyecto de ley que legaliza la marihuana.
<b>Descripción</b>	:	<p>El Senado de Australia rechazó una propuesta del Partido Verde que habría legalizado la marihuana en todo el país . Los legisladores de la cámara votaron 24 a 13 para bloquear la legislación el miércoles, con la oposición encabezada por el gobernante Partido Laborista y la coalición opositora de los partidos Liberal y Nacional.</p> <p>El senador David Shoebridge, partidario del plan, dijo que la votación, no obstante, marca un avance en el alejamiento del país de la guerra contra las drogas. Un comunicado de prensa de los Verdes señaló que es la primera vez que el parlamento federal de Australia vota sobre un proyecto de ley de legalización del cannabis a nivel nacional.</p> <p>Hoy dimos un gran paso al dejar de tratar el cannabis como parte de la fallida 'guerra contra las drogas' y, en su lugar, proponer un modelo que sea más seguro, reduzca los daños y rinda frutos para los millones de australianos que solo quieren que lo legalicemos”, dijo Shoebridge en un comunicado , y agregó: “Los partidos Laborista y de Coalición se unieron para tratar de frenar a Australia en la década de 1950 al bloquear esta reforma desesperadamente necesaria.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.marijuanamoment.net/australias-senate-votes-down-marijuana-legalization-bill/>

Las noticias, pronunciamientos, eventos o situaciones consignadas en el presente boletín no reflejan necesariamente la línea de pensamiento institucional, al ser el resultado del proceso de vigilancia y seguimiento a fuentes abiertas de nivel local, regional e internacional, efectuado con fines académicos por el CMCON.



Diagonal 20. Transversal 52  
Escuela Naval de Cadetes "Almirante Padilla"  
Barrio "El bosque" Isla "Manzanillo"  
Cartagena de Indias D.T. y C. (Colombia)  
Móvil (+57) 310 7954642  
[cimcon@armada.mil.co](mailto:cimcon@armada.mil.co)

# ARMADA DE COLOMBIA

Protegemos el azul de la bandera